
 

 
 

Les doctorants du CREE 

Daria PETUSHKOVA 
daria.pawlotsky@inalco.fr ; petushkovadaria@gmail.com | 65, rue des Grands Moulins, 75013 Paris 

Thèse de doctorat  
TITRE. L’internationalisation de la vie intellectuelle en Russie postsoviétique, 1989-2010 : regards 
historiques et sociologiques. Le cas des revues et des maisons d’éditions intellectuelles 
DISCIPLINE. Etudes slaves 
DIRECTEUR/TRICE DE THESE. Ilya Platov (INALCO) 
CO-DIRECTEUR/TRICE. Gisèle Sapiro (CNRS, EHESS) 
DOMAINES DE RECHERCHE. Histoire sociale, culturelle et politique l'URSS et de la Russie ; Transferts 
culturels et circulation des idées entre la Russie et l’Occident ; Relations franco-russes et franco-
soviétiques au XXe et XXIe siècles ; Histoire des idées et des savoirs, sociologie des intellectuels ; 
Sociologie de la culture, de la traduction et de l’édition ; Socio-histoire des sciences humaines et sociales 

Langues pratiquées 
υ Russe 

Lu, écrit, parlé (langue maternelle)  
υ Français 

Lu, écrit, parlé (C2) 
υ Anglais 

Lu, écrit, parlé (C2) 
υ Italien, Ukrainien 

Lu 

Formation 
υ Master 2 Histoire, civilisations, patrimoine | 2020 | Université Paris Cité (Paris VII), France 

(mention très bien). Sous la dir. de Mme Sophie Cœuré 
υ Diplôme de fin d’études doctorales (Enseignante-chercheuse en histoire) | 2018 | Haute Collège 

d’Economie de Moscou, Russie (mention très bien) 
υ Diplôme de Spécialiste (Licence + Master) en Histoire, mention Histoire Moderne et Contemporaine 

| 2014 | l’Université d’Etat de Moscou Lomonossov, Russie (mention très bien) 

Communications 
INTERNATIONAL CONFERENCE “DYNAMICS OF CENSORSHIP IN RUSSIAN LITERATURE”, University 
of Parma, 16-17 May 2024 (À VENIR) 
υ The Subtle Art of Playing by the Rules: Ethnographic Notes on a Moscow Publishing House in the 

Era of Military Censorship 

SEMINAIRE « L’UNIVERS DES CHOSES SOVIETIQUES : ESSAI D’ANTHROPOLOGIE HISTORIQUE DE 
LA CULTURE MATERIELLE ET DE SES DIMENSIONS SYMBOLIQUES EN URSS », EHESS, 18 avril 2024 
(À VENIR) 
υ Spetskhran, valise diplomatique, cuisine et imprimante : les modes de circulation des textes 

"bourgeois" en sciences humaines et sociales à l'époque soviétique tardive 

mailto:daria.pawlotsky@inalco.fr
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WORKSHOP ON “THE TRANSFORMATIONS OF THE BOOK PUBLISHING IN POST-SOCIALIST 
SPACES (EX-USSR, POST-YUGOSLAV SPACE, CZECH REPUBLIC AND SLOVAKIA)”, INALCO, Paris, 7 
February 2024  
υ Leaving Communism Behind. The Evolution of the Field of Publishing in the Social Sciences and 

Humanities in Post-Soviet Russia (1986-2010) 

INTERNATIONAL WORKSHOP ON THE SOCIOLOGY AND HISTORY OF THE SOCIAL AND HUMAN 
SCIENCES, University of Graz, Austria, 16-17 November 2023 
υ The Circulation of Western Ideas in the Social Sciences and Humanities in Russia in the Late Soviet 

Period and the Formation of a Post-Soviet Academic Elite 

SEMINAIRE « RUSSIE-URSS : APPROCHES PLURIDISCIPLINAIRES », INALCO, 26 octobre 2023 
υ La circulation des idées en sciences humaines et sociales entre l’Occident et l’URSS à l’époque 

soviétique tardive (1956-1986) 

SEMINAIRE DOCTORAL « PETALES (PENSER ET TRADUIRE AUTREMENT LES LITTERATURES) », 
INALCO, 20 mars 2023 
υ La vague française. La traduction et la diffusion du livre français en Russie des années 1990 : les 

stratégies éditoriales et le rôle des intermédiaires 

ATELIER DOCTORAL « SOCIOLOGIE DES ESPACES DE PRODUCTION DES BIENS SYMBOLIQUES », 
EHESS, 16 janvier 2023 
υ L’espace de production des traductions d’ouvrages en sciences humaines et sociales en Russie 

postsoviétique, entre le champ éditorial et le champ académique. Une esquisse de la sociologie des 
acteurs 

JOURNEES D’ETUDE DU GDRUS « A LA RECHERCHE DU TEMPS PERÇU. LES TEMPORALITES DANS 
L’EMPIRE RUSSE, L’URSS ET LE MONDE POST-SOVIETIQUE », EHESS, INALCO, 3-4 février 2022  
υ Le monde éditorial russe des années 1990 à l’épreuve des temporalités : rattraper le temps perdu 

et embrasser le futur ? 

RESEARCH COLLOQUIUM ON THE HISTORY OF SCIENCE, University of Efrurt, Germany [Online), 21 
July 2021 
υ Russian Academia in the 1990s: Modernization through Westernization 

JOURNEE JEUNES CHERCHEURS « INTELLECTUEL : UNE CATEGORIE EPHEMERE ? DEFINITIONS, 
IDENTITES SOCIALES, CONTEXTES TRANSNATIONAUX », Université Paris Cité, 4 décembre 2020 
υ À la recherche de l’identité perdue. L’intelligentsia post-soviétique : définitions socio-

professionnelles, politiques et culturelles 

INTERNATIONAL CONFERENCE “SOVIET STATES AND BEYOND: POLITICAL EPISTEMOLOGIES 
OF/AND MARXISM, 1917-1945-1968”, Higher School of Economics, Moscow, Russia, 21-22 June 2018 
υ La (auto)formation des clercs: Self-fashioning of the French Intellectuals in the Interwar 

COLLOQUE INTERDISCIPLINAIRE « DIALOGUE FRANCO-RUSSE DANS LES ANNEES 1920-1930. 
IMPACT INTELLECTUEL », Université de Strasbourg, 14-15 décembre 2017 
υ L’apologie de l’intellectuel engagé : Paul Nizan et la défense de l’URSS 

L’ÉCOLE INTERNATIONALE DES JEUNES CHERCHEURS « LES ÉTUDES HISTORIQUES ET 
SCIENTIFIQUES INTERDISCIPLINAIRES AU XXI SIECLE », l’Académie des sciences de Russie, la 
Maison de la Russie à l'étranger d’Alexander Soljenitsyne, Moscou, Russie, 3 novembre 2016 
υ Marxisme sans Marx : l’idée communiste en France, 1920-1930 (En russe) 



INTERNATIONAL CONFERENCE “THE PROBLEMATIC OF WAR IN SOCIAL AND HUMAN SCIENCES: 
HISTORY AND RESEARCH PERSPECTIVES”, Higher School of Economics, Moscow, Russia, 21 October 
2016 
υ Russian Academia in the 1990s: The War to End all Wars: Pacifism, Internationalism and the 

Struggle for Peace in France during the Great War (In Russian) 

Publications 
υ Lenny Smirnova & Daria Petushkova (2023), « Négocier les frontières du dicible : importation des 

sciences humaines et sociales occidentales en URSS par les Éditions Progrès (1963-1985) », Biens 
symboliques/Symbolic goods [En ligne], n°12. https://doi.org/10.4000/bssg.2848  
 

υ Alexander Bikbov & Daria Petushkova (2023), « La matrice d’une révolution intellectuelle : le 
marché des traductions en sciences humaines et sociales en Russie après 1990 », Actes de la 
recherche en sciences sociales, n°246-247, pp. 66-93. https://doi.org/10.3917/arss.246.0066  
 

υ Jan Surman & Daria Petushkova (2022), « Between Westernization and Traditionalism: Central and 
Eastern European Academia during the Transformation in the 1990s», Studia Historiae Scientiarum, 
21, pp. 435-483. https://doi.org/10.4467/2543702XSHS.22.014.15980  
 

υ Daria Petushkova (2019), « ‘A Policy of Truth’: Political Engagement of the French Intellectuals in 
the 20th Century Between Epistemology and Axiology », Historyka, Studia Metodologiczne, 49, pp. 
101-116. https://doi.org/10.24425/hsm.2019.130577  
 

υ Daria Petushkova (2019), « Vojna za konec vsekh vojn : pacifism, internacionalizm i bor’ba za mir 
vo Francii v gody Pervoj mirivoj vojny (La guerre pour mettre fin à la guerre : pacifisme, 
internationalisme et la lutte pour la paix en France pendant la Grande guerre), in Problematika 
vojny v gumanitarnykh naukakh : istoria i perspektivy issledovania, Saint-Pétersbourg, Aleteya, pp. 
45-55. 
 

υ Daria Petushkova (2018), « History of Intellectuals in French Historiography: A Conflict of 
Interpretations and the New Perspectives », Perm University Herald. History, 2 (41), pp. 164-173 (en 
russe). http://press.psu.ru/index.php/history/article/view/2575  
 

υ Daria Petushkova (2018), « The End of French Intellectuals? Interview with Christophe Prochasson 
and François Dosse », Annual of French Studies, (Cross-cultural contacts during foreign occupation), 
pp. 425-436 (en russe). https://doi.org/10.32608/0235-4349-2018-1-51-425-436  

 

Direction d’ouvrages 
υ Co-direction (avec Anne Madelaine & Bella Delacroix-Ostromooukhova) du dossier pour la 

Connexe. Les espaces postcommunistes en question(s) : « Les transformations du monde du livre 
dans les espaces postsocialistes (ex-URSS, espace post-yougoslave, République tchèque et 
Slovaquie) » (à paraître fin 2024). 

Organisation de journées d’étude et colloques 
υ 2024, 7 février : Coorganisatrice de la Journée d’étude internationale « Les transformations du 

monde du livre dans les espaces postsocialistes (ex-URSS, espace post-yougoslave, République 
tchèque et Slovaquie) » / Workshop on the Transformations of the Book Publishing in Post-
Socialist Spaces (ex-USSR, post-Yugoslav space, Czech Republic and Slovakia), INALCO, Paris (avec 
Anne Madelain & Bella Delacroix-Ostromooukhova) 
 

υ 2023, 2 – 3 février : Coordinatrice des Journées d'étude du Groupement de recherche Empire 
russe, URSS et monde post-soviétique (GDRus, CNRS) « Espaces et sociétés (post-)soviétiques à 

https://doi.org/10.4000/bssg.2848
https://doi.org/10.3917/arss.246.0066
https://doi.org/10.4467/2543702XSHS.22.014.15980
https://doi.org/10.24425/hsm.2019.130577
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https://doi.org/10.32608/0235-4349-2018-1-51-425-436


l’épreuve de la guerre : ruptures, traumatismes, reconstructions ». Université de Nanterre, 
INALCO, Paris (avec Jules Sergei Fediunin, Anastasia Kozyreva, Coline Maestracci et Hanna 
Perekhoda) 
 

υ 2020, 4 décembre : Coordinatrice de la Journée jeunes chercheurs « Intellectuel : une catégorie 
éphémère ? Définitions, identités sociales, contextes transnationaux ». Université Paris Cité, Paris 
(avec Marion Labey) 
 

υ 2019, 3 – 4 juin :  Coordinatrice (avec Jan Surman) du colloque international « Beyond Post-Truth: 
Media Landscapes in the “Age of Insecurity” », Smolny College de l’Université d'État de Saint-
Pétersbourg, Russie 

Codirection de séminaires 
υ 2022 – 2023 : Co-animatrice du Séminaire doctoral PeTaLes (Penser et traduire autrement les 

littératures), INALCO (avec Anastasia Kozyreva & Marie Vrinat) 
 

υ Co-animatrice de l'Atelier doctoral Sociologie des espaces de production des biens symboliques, 
EHESS (avec Gisèle Sapiro) 
 

υ 2018 – 2019 : Co-animatrice du séminaire interdisciplinaire Cultures of Critique (bilingue : 
anglais/russe) pour les étudiants en M1 et M2, Haute Collège d’Économie de Moscou, Russie (avec 
Jan Surman) 

Enseignements 
EHESS, MASTER 1ET 2 SOCIOLOGIE, OCTOBRE 2022-JUIN 2023 
υ Séminaire de méthode « L’initiation à l’usage des archives en sociologie » (24h).  
υ Atelier de lecture : « Approches et méthodes en sociologie historique » (24h).  

EHESS, MASTER 1ET 2 SOCIOLOGIE, OCTOBRE 2021-JUIN 2022 
υ Séminaire de méthode « L’initiation à l’usage des archives en sociologie » (24h).  
υ Atelier de lecture : « Approches et méthodes en sociologie historique » (24h).  

Responsabilités collectives 
υ 2023 – 2025 : Représentante élue des doctorants à l’ED 265, INALCO. 
υ 2021 – 2023 : Chargée de publication du Carnet des étudiant.e.s du Master Sociologie de l’EHESS 

Aide à la publication : rédaction de textes, correction, mise en forme et publipostage d’articles et de 
billets des étudiants 

υ 2020 – 2021 :  Membre de l’équipe de recherche travaillant sur l’édition de l’œuvre complète de 
Romain Rolland chez Classiques Garnier (sous la dir. de Roland Roudil et Sophie Cœuré) 

υ 2016 – 2017 : Membre du projet de recherche « Les Sciences de l’homme comme projets sociaux et 
politiques, XIX – ½ XX siècle », l’Institut des Études théorétiques et historiques en sciences 
humaines, Haute Collège d’Économie de Moscou, Russie 

Séjours de recherche 
υ Ecole d’été à l’Université de Varsovie dans le cadre du programme « Social Space, Fields and 

Relationality (SSFR) in Contemporary and Historical Social Analysis » soutenu par NAWA Program 
(National Academic Exchange Agency), septembre 2022 

υ Chercheuse invitée au Centre de recherche « Identités, cultures, territoires » EA 337, Université 
Paris Cité, Paris, France, février-mai 2017 

 
 



Bourses 
υ Contrat doctoral à l’INALCO, 2020-2023 
υ Bourse de mobilité internationale (Programme IDEX MIEM), Université Paris Cité, septembre 2019-

juin 2020, 10000 € 
υ Bourse de mobilité internationale, Haute Collège d’Économie de Moscou, 2017, 2000 € 
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